

# Actores, Regulaciones y Estrategias en la Configuración de las Relaciones Laborales de la Industria Forestal de Santa Rosa, Corrientes.

Área del Conocimiento: Ciencias Sociales

Becario: FERNÁNDEZ, Diego Tomás

Directora: PRATESI, Ana

Facultad: Ciencias Económicas

E-mail: diegotomasf@gmail.com

## Objetivos:

Se trata de una investigación centrada en el campo de estudio de las Ciencias Sociales del Trabajo y su **objetivo principal es describir y analizar la configuración del sistema de relaciones laborales en el proceso de industrialización forestal en la localidad de Santa Rosa, Corrientes**

Especificamente, se pretende:

- Caracterizar a los actores intervenientes en el sistema de relaciones laborales durante el proceso de industrialización forestal.
- Describir y analizar las estrategias empleadas por los actores en la configuración de las relaciones laborales durante el proceso de industrialización forestal.
- Identificar los marcos regulatorios empleados por los Estados en materia de relaciones laborales durante el proceso de industrialización forestal.

## Materiales y Métodos

**Tipo de estudio y abordaje:** descriptivo - cualitativo.

**Objeto de estudio:** las relaciones laborales del sector foresto-industrial.

**Unidad de análisis:** actores intervenientes en las relaciones laborales de la foresto-industria.

**Variables:** a) actores intervenientes en las relaciones laborales; b) Normas que regulan la relación entre los actores; c) Estrategias implementadas por los actores.

**Muestra:** no probabilística – intencional.

**Instrumento de recolección de datos:** entrevistas semi-estructuradas.

**Fuentes de información:** Primarias y secundarias.



## Resultados y Discusión

### 1-Actores del sistema de relaciones en la foresto-industria de Santa Rosa

#### **Empresas**

Son más de 50 empresas madereras las radicadas en la localidad. En su gran mayoría, estas empresas son pequeñas y habitualmente forman parte de la cadena de valor de las empresas medianas y grandes. Su organización representativa es la Federación Argentina de la Industria de la Madera y Afines, la cual posee representantes a nivel local.

#### **Trabajadores**

Son alrededor de cuatro mil trabajadores afectados a la actividad de manera directa. Se encuentran agrupados en Sindicato de Madereros de Corrientes, afiliado a la *Unión de Sindicatos de la Industria Maderera de la República Argentina*. Según la información relevada, el grado de afiliación es relativamente bajo, en particular, por el alto grado de informalidad existente en la actividad.

#### **El Estado provincial**

Por medio de sus organismos, el Estado provincial juega un papel preponderante en el desarrollo productivo y laboral del sector. En su accionar se puede evidenciar en políticas que impactan directamente en las transformaciones socio-productiva. Las más preponderantes son:

- Promoción de la actividad y el fomento a la radicación de empresas madereras.
- La creación en la localidad del primer Parque Foresto-Industrial del país.
- Fomento de organizaciones público-privadas, como es el caso de la *Asociación Plan Estratégico Foresto industrial de Corrientes*.

#### **2-Primeras reflexiones**

Las primeras reflexiones en torno a la problemática nos permiten suponer la existencia de un sistema de relaciones laborales con una fuerte injerencia y determinación por parte del actor estatal, quien, en su afán de integración del territorio a las cadenas de valor, promueve la radicación de organizaciones productivas en la localidad. Al mismo tiempo, se encarga de generar las condiciones para el desarrollo privado, orientando y ejecutando una gama de políticas públicas en favor de su modelo de acumulación.

Por otra parte, el escenario de los trabajadores es distinto. La existencia de un alto grado de informalidad deriva en la escasa afiliación y participación sindical de los trabajadores en los establecimientos.

Al momento, se asume que la industria forestal en la localidad de Santa Rosa se encuentra determinada por una fuerte presencia estatal que plantea una estrategia en beneficio de la actividad privada. Por otro lado, existen problemáticas que afectan a los trabajadores y sus organizaciones, expresándose como factores limitantes en la disputa por una mejora en las condiciones de explotación productiva..